

ÉCHOS

L'Église catholique en Escaut et Sensée
dimanche 15 février 2026



CENDRES

Ouverture du Carême
mercredi 18 février 2026





**MERCREDI
DES CENDRES**

10 h 30
Cantin
*enfants
et familles
du caté*

12 h 15
Cambray
Cathédrale
*suivie du partage
d'un bol de riz*

18 h 00
Bouchain

18 h 00
Masnières

18 h 30
Estrées

18 h 30
Bantouzelle

19 h 00
Wambaix

19 h 00
Cambray
Immaculée
*précédée
de la prière
des vêpres
à 18 h 30*

Le carême 2026 en Escaut-Sensée

Un Carême autour du thème de la médiation

Jésus et la femme adultère, Guercino, 1621 (Dulwich Picture Gallery).

Quatre rendez-vous pour vivre le Carême

Les paroisses de l'Escaut-Sensée ont choisi de vivre le Carême 2026 sur le thème de la médiation, une médiation comme un outil au service du sacrement du pardon et de la réconciliation.

Un carême en quatre temps.

Premier temps (20 et 21 février) : **la prédication du premier dimanche du Carême**

Second temps (5 mars) : **une soirée de formation sur le thème de la médiation**
jeudi 5 mars de 19 h 00 à 21 h 00, salle paroissiale de Fontaine-Notre Dame

avec : Adelin Gacukuzi
François Godin
André Benoît Drappier

La médiation dans le conflit burundais
L'expérience d'un médiateur de justice
La médiation dans la Bible

Ces trois interventions de 20 mn seront suivies d'un temps d'échange avec les intervenants, puis d'un partage d'expérience : comment vivons-nous la médiation. Puis on terminera sur la question : comment développer des outils de médiation au service de l'unité de nos communautés chrétiennes.

Troisième temps (une date à choisir dans chaque paroisse) : **Soirée bible, partage et prière : « Merci - Pardon - Je prie pour toi »**

Cette soirée sera bâtie autour d'un thème, inspiré d'une homélie de Sébastien Kaneza : « Merci - Pardon - Je prie pour toi »

jeudi 19 mars à 19 h 00, salle paroissiale de Gouzeaucourt

Quatrième temps : une célébration pénitentielle

lundi 23 mars à 18 h 30, paroisse Sainte-Claire
mardi 24 mars à 18 h 30, paroisse Saint-Martin
mercredi 26 mars à 18 h 30, paroisse Saint-Bernard
jeudi 27 mars à 18 h 30, paroisse Saint Paul
vendredi 28 mars à 18 h 30, paroisse Saint-Joseph



PAROLE

Explorer les textes bibliques



Mercredi des Cendres, début des 40 jours du Carême. Sur le front ou dans le creux de nos mains sont déposés des cendres comme un petit désert. Mais pourquoi ce geste ? Il nous vient des temps très anciens de la Bible. Le prophète Ézéchiel raconte ce que font les marins après le naufrage d'un navire et à la mort de leurs compagnons : **ils crieront amèrement, se mettront de la poussière sur la tête, se rouleront dans la cendre. Ils se raseront le crâne à cause de toi, ils se revêtiront de toile à sac. Ils pleureront sur toi ; dans l'amertume de leur cœur, ils se lamenteront amèrement.**

Le prophète Joël, dans la première lecture, nous fait entendre l'appel du Seigneur à revenir vers lui comme le fils prodigue : **Maintenant – oracle du Seigneur – revenez à moi de tout votre cœur, dans le jeûne, les larmes et le deuil ! Déchirez vos coeurs et non pas vos vêtements, et revenez au Seigneur votre Dieu, car il est tendre et miséricordieux, lent à la colère et plein d'amour, renonçant au châtiment.**

Le jeûne, les larmes et le deuil et les cendres. Voici l'origine de ce geste qui ouvre le Carême.

Mais pas de cendres sans feu. Et quand on y pense, c'est un drôle de temps que ce temps du Carême qui commence par des cendres et

finit, la nuit de Pâques, par un grand feu, le feu de la résurrection, de la victoire de la vie sur la mort.

Les cendres sont froides et grises. On en met sur nos fronts, mais peut-être y en a-t-il surtout dans nos vies et au fond de nos coeurs. Le feu peu à peu s'éteint, ne laissant que des cendres froides. Carême, temps de conversion, temps de lucidité : regarder ce qui est froid et gris dans chacune de nos vies, dans la vie du monde et dans la vie de l'Église.

Les petits matins de camp scout, quand il faut préparer le petit-déjeuner, vous vous retrouvez devant un tas de cendres froides et grises. Mais ne manquez pas de prendre un bâton et de fouiller le tas de cendres. Peut-être reste-t-il encore l'une ou l'autre braise pas complètement éteinte. Rassemblez-les et soufflez dessus, jusqu'à ce qu'elles deviennent rouges. Ajoutez-y un peu de bois, du petit, puis du gros, et voici qu'un grand feu vous réchauffe.

C'est une belle image pour le Carême que de fouiller la cendre de nos vies à la recherche de braises encore tièdes. Un vers du chant latin Veni, Sancte Spiritus, Viens, Esprit-Saint, nous fait demander à Dieu : réchauffe ce qui est froid, lave ce qui est souillé, baigne ce qui est aride, guéris ce qui est blessé, assouplis ce qui est raide, réchauffe ce qui est froid, rends droit ce qui est faussé.

On peut aussi reprendre la prière du psaume 50 qui dit avec d'autres mots la même chose : **Pitié pour moi, mon Dieu, dans ton amour, selon ta grande miséricorde, efface mon péché. Lave-moi tout entier de ma faute... Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu, renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit. Rends-moi la joie d'être sauvé...**

Il y a, dans chacune de nos vies, dans la vie du monde et dans la vie de l'Église, trois petites braises qui ne s'éteindront jamais, avec lesquelles il sera toujours possible de rallumer le feu. Ces trois petites braises se nomment la foi, l'espérance et la charité, trois vertus qui nous viennent de Dieu, et qui nous conduisent à Dieu.

Trois petites braises, ou, comme le disait le pape Jean Paul II : « la foi, l'espérance et la charité sont comme trois étoiles qui s'allument dans le ciel de notre vie spirituelle pour nous conduire à Dieu. »

La foi en « un seul Seigneur, Jésus-Christ, vrai Dieu et vrai homme, et en un seul Dieu, Père de tous.

L'espérance qui s'exprime dans l'engagement commun, par la prière et la cohérence active d'une vie, pour l'avènement du Royaume de Dieu ; l'unité de l'Église, l'évangélisation du monde, la libération et la paix dans la communauté humaine.

Et au sommet de ces trois vertus l'amour, qu'on appelle aussi de son nom latin Caritas, la charité. L'amour : **Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit. Voilà le grand, le premier commandement. Et le second lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. De ces deux commandements dépend toute la Loi, ainsi que les Prophètes.**

Carême, regardons la couche de cendre qui recouvre nos vies, cette cendre froide et grise, cette cendre du péché, du repli sur nous-mêmes, de la désespérance. Ne nous

résignons pas. Creusons les cendres de nos vies, fouillons-les à la recherche de ces braises, en redécouvrant comment la foi, l'espérance et la charité aident nos vies à prendre feu, un feu semblable à ce buisson ardent où Dieu se révéla à Moïse, un feu comme celui de la Résurrection, quand la mort est vaincue, quand le Christ est ressuscité et sort vivant du tombeau afin que tous nous soyons ressuscités.

On pourra relire l'évangile de Matthieu, que nous offre l'Église comme un moyen de vivre le Carême et d'avancer dans notre vie, que nous offre l'Église comme un bâton pour fouiller la cendre à la recherche des braises encore ardentes : l'aumône, la prière, le jeûne.

Le prophète Ézéchiel nous parle aussi de cendres, celle faite des ossements de ceux qui sont morts. Et Dieu redonne vie aux ossements, il redonne vie à tout ce qui est mort en nous : **La main du Seigneur se posa sur moi, par son esprit il m'emporta et me déposa au milieu d'une vallée ; elle était pleine d'ossements. Alors le Seigneur me dit : « Fils d'homme, ces ossements peuvent-ils revivre ? » Je lui répondis : « Seigneur Dieu, c'est toi qui le sais ! » Il me dit alors : « Prophétise sur ces ossements. Tu leur diras : Ossements desséchés, écoutez la parole du Seigneur : Ainsi parle le Seigneur Dieu à ces ossements : Je vais faire entrer en vous l'esprit, et vous vivrez... Le Seigneur me dit alors : « Adresse une prophétie à l'esprit, prophétise, fils d'homme. Dis à l'esprit : Ainsi parle le Seigneur Dieu : Viens des quatre vents, esprit ! Souffle sur ces morts, et qu'ils vivent ! » Je prophétisai, comme il m'en avait donné l'ordre, et l'esprit entra en eux ; ils revinrent à la vie, et ils se dressèrent sur leurs pieds : c'était une armée immense ! Puis le Seigneur me dit : « Fils d'homme, ces ossements, c'est toute la maison d'Israël. Car ils disent : "Nos ossements sont desséchés, notre espérance est détruite, nous sommes perdus !" C'est**

**pourquoi, prophétise. Tu leur diras :
Ainsi parle le Seigneur Dieu : Je vais
ouvrir vos tombeaux et je vous en ferai
remonter, ô mon peuple, et je vous
ramènerai sur la terre d'Israël.**

Bon Carême à tous dans l'aumône, la prière, le jeûne, dans la foi, l'espérance, et la charité et que le Seigneur notre Dieu ranime les braises enfouies de nos vies, et qu'il en fasse un grand feu de résurrection et de vie.

ÉCRAN

France 2 - Le Jour du Seigneur



La messe du 15 février est dans le diocèse de Cambrai, à Bousies

En ce 6° dimanche du Temps ordinaire, nous serons accueillis par les paroissiens de Saint-Roch en Mormal, dans l'église Saint-Rémi qui a connu récemment des travaux de réfection de sa toiture ainsi que l'installation et la bénédiction des statues de saint Rémi et de saint Martin, installées dans leurs niches respectives de la façade de l'église et œuvres du sculpteur Eloi Delebecq. Cette église se situe dans la partie plus rurale du diocèse au sud-ouest de la grande forêt de Mormal dont des chênes ont servi à la charpente de Notre-Dame de Paris.

Agriculteurs en détresse : quelles sources d'espérance ?

Alors que la crise agricole révèle les contradictions de notre société, *Le Jour du Seigneur* explore les causes profondes du sentiment d'abandon des agriculteurs. Normes contraignantes, précarité économique, mondialisation, solitude : le malaise agricole s'intensifie. À travers un témoignage fort et une célébration en territoire rural, l'émission interroge la place de l'Église comme soutien spirituel et humain dans un monde agricole en mutation.

Magazine : L'Église aux côtés des agriculteurs

Alors que la colère du monde agricole s'exprime avec une intensité renouvelée, notamment depuis la signature des accords du Mercosur, *Le Jour du Seigneur* consacre son magazine à la détresse profonde des agriculteurs et aux contradictions qui traversent notre société. Normes environnementales contraignantes, mondialisation des échanges, précarité économique, sentiment d'agribashing : nombreux sont les agriculteurs qui se sentent aujourd'hui acculés et abandonnés. Chaque année, plus de 300 d'entre eux mettent fin à leurs jours. Comment comprendre ce malaise ? Où trouver des sources d'équilibre et d'espérance dans un métier en pleine mutation ? Et quel rôle l'Église peut-elle encore jouer, elle qui fut longtemps un repère essentiel dans les territoires ruraux ?

Pour en parler, David Milliat reçoit **Pierre Maréchal, éleveur laitier dans l'Avesnois**, profondément enraciné dans le Nord, engagé dans l'agriculture biologique et porté par sa foi chrétienne.

Son témoignage donne chair à une réalité souvent réduite à des chiffres, et interroge notre responsabilité collective.

Messe célébrée en l'église Saint-Rémi Saint-Martin à Bousies (59)

Prédicateur : Père Denis Ledogar, assomptionniste

Président : Père Jean Develter, curé-doyen de la paroisse Saint-Roch en Mormal

Parole Inattendue

Après la messe à Bousies, en ce dernier dimanche avant d'entrée en carême ce mercredi, la parole d'une jeune philosophe enseignante, à l'Institut national supérieur de formation pour l'éducation inclusive, qui publie *Nous sommes tous des minorités* (Éditions du Faubourg), essai qui vise à sortir du débat stérile woke/anti-woke. **Juliette Speranza** nous invite intelligemment à réaliser que, dans nos vies, nous sommes tous susceptibles, un jour, de devenir minoritaires, et bien souvent... fragiles.





CALENDRIER

Messes, baptêmes et autres célébrations

6e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE Changement des prêtres

samedi 14 février 2026

15 h 00	Arleux	BAP I	ABD
16 h 30	Sainte-Claire	BAP	
16 h 30	Carnières	BAP	Adelin Gacukuzi
18 h 00	Villers-au-Tert	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Saint-Martin	ASS	---
18 h 00	Anneux	MES	ABD
18 h 00	Honnecourt	MES	à trouver
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi

dimanche 15 février 2026

09 h 30	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	MES	Éric Boutrouille Gérard Duhaubois
11 h 00	Gouzeaucourt	MES	André Merville
12 h 15	Bouchain	BAP	Sébastien Kaneza
12 h 15	Fontaine-N-D	BAP	ABD

1er DIMANCHE DU CARÊME

samedi 21 février 2026

16 h 30	Saint-Martin	BAP	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sainte-Claire	ASS	---
18 h 00	Marquette	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Doignies	MES	Eric Boutrouille
18 h 00	Villers-Plouich	MES	ABD
18 h 00	Carnières	MES	à trouver

dimanche 22 février 2026

09 h 30	Estourmel	MES	à trouver
11 h 00	Arleux	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	ASS	---
11 h 00	Rues d'Vignes	MES	ABD
12 h 15	Arleux	BAP	Fabrice Lemaire
12 h 15	Rues d'Vignes	BAP	ABD

2e DIMANCHE DU CARÊME**samedi 28 février 2026**

16 h 30	Saint-Paul	BAP	à trouver
18 h 00	Hamel	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Lieu-S-Amand	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sailly	MES	Maxence Leblond
18 h 00	Lesdain	MES	ABD
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi

dimanche 1er mars 2026

09 h 30	Boussières	MES	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Boussières	BAP	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	ASS	- - -
11 h 00	Fontaine-N-D	MES	à trouver
11 h 00	Gouzeaucourt	MES	ABD
12 h 15	Arleux	BAP	Fabrice Lemaire
12 h 15	Gouzeaucourt	BAP	ABD

4e DIMANCHE DU CARÊME**samedi 14 mars 2026**

16 h 30	Sainte-Claire	BAP	Fabrice Lemaire
16 h 30	Carnières	BAP	Adelin Gacukuzi
18 h 00	Brunémont	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Saint-Martin	ASS	- - -
18 h 00	Masnières	MES	à trouver
18 h 00	Honnecourt	MES	ABD
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi

dimanche 15 mars 2026

09 h 30	Saint-Joseph	MES	Adelin Gacukuzi
09 h 30	Villers-Guislai	ASS	ABD
11 h 00	Arleux	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	MES	à trouver
11 h 00	Villers-Guislai	MES	ABD
12 h 15	Bouchain	BAP	Sébastien Kaneza
12 h 15	Fontaine-N-D	BAP	à trouver

3e DIMANCHE DU CARÊME
Changement des prêtres**samedi 7 mars 2026**

16 h 30	Saint-Bernard	BAP	?
18 h 00	Roucourt	MES	?
18 h 00	Saint-Martin	MES	?
18 h 00	Saint-Bernard	MES	?
18 h 00	Carnières	MES	?

dimanche 8 mars 2026

11 h 00	Arleux	ASS	?
11 h 00	Bouchain	MES	?
11 h 00	Fontaine-N-D	MES	?
11 h 00	Rues d'Vignes	MES	?
12 h 15	Bouchain	BAP	?
12 h 15	Fontaine-N-D	BAP	?

5e DIMANCHE DE L'AVENT**samedi 21 mars 2026**

16 h 30	Saint-Martin	BAP	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sainte-Claire	ASS	- - -
18 h 00	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Boursies	MES	à trouver
18 h 00	Honnecourt	MES	ABD
18 h 00	Carnières	MES	à trouver

dimanche 22 mars 2026

09 h 30	Saint-Joseph	MES	à trouver
11 h 00	Arleux	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	ASS	- - -
11 h 00	Gouzeaucourt	MES	ABD
12 h 15	Arleux	BAP	Fabrice Lemaire
12 h 15	Gouzeaucourt	BAP	ABD

CONTACT

Les permanences paroissiales

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSEE
2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17
sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com
Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT
57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10
st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com
Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT
14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72
espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT
20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt
03 27 82 11 78
st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRESIS
8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16
stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com
Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30